

Casos de éxito: ETRAs Venezuela



Venezuela actualmente, se encuentra entre los países con mayores índices de fecundidad en adolescentes del mundo.

En el 2012, llegan los bebés a la Escuela Técnica de formación asistencial (ETRAs), única institución en el estado de Barinas que brinda formación técnica profesional en el área de salud, de esta forma, se inicia el camino a la implementación del **Programa Bebé-Piénsalo Bien**.



“El éxito del Programa Bebé-Piénsalo Bien, ha sido, por ser un programa innovador con tecnología avanzada, el cual permite que sea una simulación real en cuanto a lo que significa el compromiso de ser padres”

La comunidad educativa de la ETRAs Venezuela, representantes del sector salud y unidades educativas del estado, se han sentido muy complacidos, al ser pioneros a nivel nacional en incorporar a su currículo educativo este valioso recurso llamado Bebé-Piénsalo Bien, programa integral con temas tratados desde lo teórico y lo vivencial con el uso de herramientas didácticas tecnológicas. Todo esto ha permitido un aprendizaje inmediato y duradero, preparando a los jóvenes para la toma de decisiones oportunas y saludables en temas fundamentales para la vida, además de concienciar respecto a las implicaciones de embarazos a temprana edad. Adicional a ello, la aceptación de toda la comunidad educativa, el acoplamiento de todas las actividades de la escuela en la implementación del programa, la unión de esfuerzos y el diseño del currículo educativo, ha sido esencial

La experiencia ha trascendido a la ETRAs y desde marzo de 2013, a raíz del impacto que ha causado, se han propuesto motivar e impulsar a otras instituciones a incorporar Bebé-Piénsalo Bien en su currículo educativo. Es así como realizan visitas a municipios, colegios y otras instituciones, compartiendo su experiencia con el programa.

Y así empezamos...



Cuando los bebés llegaron a la institución en agosto de 2012, durante la temporada de vacaciones escolares, la Licda. Anabel Suárez, encargada de Bebé-Piénsalo Bien Venezuela impartió una capacitación a un grupo de profesores de distintas áreas. En este espacio presentó la experiencia total del Programa Bebé-Piénsalo Bien, como estrategia integral para dar herramientas a los jóvenes en la toma de decisiones y el manejo de su salud sexual reproductiva. También enseñó el funcionamiento de los bebés simuladores.

Después de esto, decidieron adoptar el programa completo en la institución. **Bebé-Piénsalo Bien** se empezó a implementar por primera vez en el año escolar 2012-2013, involucrando a la comunidad educativa en general, e incorporando los temas del Programa en la planificación de las distintas materias del currículo educativo

Jóvenes venezolanos de ETRAs

¿Cómo han reaccionado los involucrados?

Todos los departamentos están involucrados. Cada área contribuye con su conocimiento y experiencia a facilitar la implementación del Programa. Esto implica muchos detalles que requieren de coordinación y disposición, elementos que sin duda, han estado presentes en todo este proceso.

Los padres adoptivos viven sus experiencias dentro del aula despertando gran interés en otros compañeros de los demás grados. A su vez, permite al participante aprender los cuidados, atenciones y el tiempo que se le requiere para satisfacer las necesidades de un bebé, mientras adquiere habilidades para la vida, para la toma oportuna y responsable de decisiones, reconociendo que en la adolescencia, no es tiempo para enfrentar la responsabilidad de ser papá o mamá.

Con la implementación del programa BPB, se va creando conciencia en los participantes acerca de la importancia de tener un proyecto de vida, descubren que no están preparados físicamente ni psicológicamente para ser padres antes de tiempo. Además, se desarrolla conjuntamente con el programa vocacional de la institución, resaltando temas significativos como: valores, proyecto de vida, métodos anticonceptivos, moral y ética. Otros valoran y consideran el esfuerzo de sus padres.



Adolescentes empoderados

En noviembre de 2013, como respuesta a una iniciativa de los propios alumnos y la Licda. Rangel, se realizó en las principales avenidas de la ciudad de Barinas, la primera caminata bajo el lema "**No Cambies tu morral por una pañalera**". Esta caminata fue muy exitosa, logrando que mil personas caminaran, como muestra del compromiso por generar cambio y luchar para que más jóvenes y comunidades, tomen conciencia respecto al embarazo en la adolescencia.



Licda. Sonia Rangel (izquierda) coordinadora de implementación del Programa y la representante de la Alcaldía del Municipio Cruz Paredes, Barinas, Licda. Yitsy Burgos.

"La ETRAs con una matrícula de inscritos de 500 alumnos había presentado en los años anteriores un alto número de embarazos adolescentes, con la implementación de **Bebé - Piénsalo Bien**, ha logrado una reducción significativa del 75% para el cierre del año escolar 2012-2013, en comparación al año anterior."

